

<b>Zeitschrift:</b>	Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
<b>Band:</b>	26 (1912)
<b>Heft:</b>	3
<b>Artikel:</b>	Notice sur la famille "d'Onion"
<b>Autor:</b>	Henseler, R. de
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-744670">https://doi.org/10.5169/seals-744670</a>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Notice sur la famille „d'Ollon“.

Par R. de Henseler.

Ollon, en 516 Aulonum, était une seigneurie située au dessus d'Aigle, son nom vient du mot latin *aula*, au sens de ferme, dépendance de quelque grande maison seigneuriale<sup>1</sup>.

Cette localité donna naissance à l'ancienne famille féodale de ce nom, dont une branche se fixa à Villeneuve, dès le commencement du XIII<sup>e</sup> siècle<sup>2</sup>.

Avec le temps le nom primitif d'Ollon, en latin de Ollono<sup>3</sup> et de Oluns<sup>4</sup> s'est successivement transformé en d'Olon<sup>5</sup>, Dollon<sup>6</sup>, d'Oulon<sup>7</sup>, Doulon<sup>8</sup>, dou Lon<sup>9</sup> et définitivement, à la fin du XVI<sup>e</sup> siècle, en du Lon<sup>10</sup>.

Une courte filiation, que nous extrayons d'une généalogie établie par Aymon de Crousaz, archiviste d'Etat du canton de Vaud, fera voir plus clairement les différentes variantes du nom<sup>11</sup>.

*Jean I* (mentionné de 1406 à 1430).

Johanes de Olono, sindicus Villenove, 25 août 1408 (archives de Villeneuve, O. 3).

Johannes Doulon, 17 février 1406 (arch. cant., Titres de Vevey, № 246). Johannes

Doulon, 12 février 1430 (arch. de Villeneuve, E. 42). Johannes de Olono, 29 mars 1408 (arch. cant., obituaire de l'Eglise de St-Paul de Villeneuve).

*François I*, fils de Jean I (mentionné de 1447 à 1467).

Franciscus, filius quondam Johannis de Olono, 16 mai 1447 (arch. de Villeneuve,

L.-P. 4, № 39). Franciscus de Olono, sindicus Villenove, 10 juillet 1452 (arch. cant., Titres non classés). Franciscus Doulon, 20 février 1467 (arch. cant., Reconnaissances pour l'Hôpital de Villeneuve de l'an 1467).

<sup>1</sup> *Mémoires et documents*; publiés par la Société d'histoire de la Suisse romande, seconde série, tome VII, page 316. George Bridel & Cie, éditeur.

<sup>2</sup> Archives cantonales vaudoises; Accord d'un différent entre l'Abbaye de Hautecrêt et le chapelain de l'église de Villeneuve en 1246 . . . . Dominus Amaldricus de Oluns, de Villanova . . . . Une autre branche s'établit, à la même époque, à Sion, où ses membres occupèrent une place en vue dans la noblesse féodale du Canton du Valais. Voir: «Les nobles d'Ollon, coidomnes de Sion» par M. Gay du Borgeal (Rev. hist. vaud. № 1 page 361).

<sup>3</sup> Archives cantonales vaud. Reconnaissance pour les Chanoines de St-Maurice en 1491 . . . . Vuillermi et Johanis de Ollono . . . .

<sup>4</sup> Inventaire analytique, dit «Inventaire bleu», Rubrique «Evêques de Lausanne», № 8, Confirmation de l'évêque Jean de Cossonay . . . . Willermus de Oluns, Burgensis de Viviaco . . . . en 1266 (archives cantonales vaudoises).

<sup>5</sup> Testament d'Aymon d'Olon, donzel (Archives de Valère, F. 61).

<sup>6</sup> Registre des baptêmes de la paroisse de Villeneuve, le 8 septembre 1592 . . . . présenté par François Dollon.

<sup>7</sup> Ulrich d'Ollon vend un cens à la confrérie du Saint-Esprit de Sion, en 1277 . . . . Uldricus d'Oulons (archives de Valère).

<sup>8</sup> Archives cant. vaud.; Titres du Balliage de Vevey, № 246; du 17 février 1406 . . . . Johanne Doulon . . . .

<sup>9</sup> Archives cantonales vaudoises; Reconnaissance en faveur des Comtes et Ducs de Savoie rième Villeneuve dès 1332 à 1460 . . . . Johannem dou Lon, filium quondam Johannis de Olono burgensem Villenoue . . . .

<sup>10</sup> On trouve aussi le nom «d'Ulon», Registre des baptêmes de la paroisse de Villeneuve. Jean, fils de Noble Jean de Colombier et de Marguerite d'Ulon, le 4 mai 1581.

<sup>11</sup> L'armorial manuscrit Du Mont donne aussi une longue généalogie «Ollon — du Lon».

*Jean II*, fils de Jean I (mentionnée de 1430 à 1437).

Johannes dou lon, filius quondam Johannis de Ollono, 4 février 1437 (arch. cant.).

Extraits de Reconnaissances pour les Comtes et Ducs de Savoie dès 1332 à 1460. Johannes de Ollono, Dollon, Doulon vers 1430 (arch. cant., Reconnaissances pour Amédée, Duc de Savoie, rième Villeneuve, vers 1430).

*Jaquet*, fils de Jean I (mentionné de 1437 à 1462).

Jaquetus de Ollono, filius quondam Johannis de Ollono, 4 février 1437.

Jaquetus De Ollono, 23 février 1460 (arch. cant., Reconnaissances pour la Savoie vers 1332 à 1460). Jaquetus Dolon, 9 juillet 1442 (arch. de Villeneuve, L.-P. 5, N° 48).

*Mermet*, fils de Jean I (en 1437).

Mermetus de Ollono, 4 février 1437 (arch. cant., Reconnaissances pour les Comtes et Ducs de Savoie dès 1332 à 1460).

*Guillaume*, fils de François I (mentionné de 1470 à 1493).

Vuillermus de Ollono, consul Villenoue, 9 février 1480 (arch. Villeneuve, L.-P. 6, N° 58). Vuillermus de Ollono, 25 novembre 1498 (arch. cant., Reconnaissances pour les Chanoines de St-Maurice).

*Jean III*, fils de François (mentionné de 1489 à 1498).

Vuillermus et Johannes, filii quondam Francisci de Ollono, fratres; 26 mars 1489 (arch. cant., Reconnaissances en faveur de l'Hôpital de Villeneuve, par P. Rosset). Johannes de Ollono, 25 novembre 1498 (arch. cant., Reconnaissances pour les Chanoines de St-Maurice en 1498).

*Jaques I*, fils de Guillaume (mentionné de 1535 à 1578).

Jacobus de Ollono, 5 mars 1537 (arch. cant., Reconnaissances pour l'Hôpital de Villeneuve, par P. Rosset). Jacobus De ollono, 1539 (arch. cant., Rentier de l'Hôpital de Villeneuve). Jaques Dollon, fils de Vulléemoz, première moitié du 16<sup>e</sup> siècle (arch. cant.).

*Jean IV*, fils de Jean III (mentionné en 1537).

Dicessit Johannes, relicto Johanne et Glandio qui dicesserunt, frater Johannem qui est in bello, 5 mars 1537 (arch. cant., Reconnaissances pour l'Hôpital de Villeneuve, par P. Rosset, notes marginales).

*Claude I*, fils de Jean III (mentionné vers 1537).

Voir son frère Jean IV.

*François II*, fils de Jean III (mentionné vers 1537).

Voir son frère Jean IV.

*Claude II*, fils de Jaques I (mentionné en 1548, mort avant 1580).

Glaudius, filius quondam Jacobi de Ollono, 15 juin 1548 (arch. de Villeneuve, Registre de Reconnaissances en faveur de François de Duyn, seigneur de Bex, rième Noville). Claude Doulon, fils des Jaques, 7 mai 1559 (arch. cant. vaud.). Claude Du lon, chasteilain de la Villeneuve, fils de Jaques, 27 mars 1563 (arch. cant., Reconnaissances pour LL. EE. de Berne, par Claude Thozel). Claude du lon, rappelé comme étant mort en 1580 (arch. cant., Reconnaissances pour LL. EE., par Hippolite Mestral).

*Nicolas I* (fils de Claude).

Mentionné le 9 mai 1617 (arch. cant., Registre de Reconnaissances pour LL. EE., par François Duval, pages 327 à 341).

*Jean V*, fils de Claude II.

Jehan, fils de feu Claude du Lon 1580 (arch. cant., Reconnaissances pour LL. EE., par H. Mestral). Jean Du Lon épouse Noble Jeanne de Colombier, 14 avril 1594 (Etat civil de Villeneuve).

*Marguerite*<sup>1</sup>, fille de Claude II.

Marguerite, fille de feu Claude du Lon, femme de Noble Jehan de Colombier, 1580 (arch. cant., Reconnaissances pour LL. EE., par H. Mestral).

*François III*, fils de Nicolas II.

François du Lon, châtelain de la Villeneuve, 16 décembre 1625 et 22 mai 1629 (Titres de la famille Du Lon).

*Claudine*, fille de Nicolas I.

Claudine, fille de feu Nicolas Du Lon, mineure en 1581, rappelé le 9 mai 1617 (arch. cant., Reconnaissances pour LL. EE., par Duval, pages 327 à 341).

*Nicolas II*, fils de François III.

Nicolas Du Lon, baptisé le 10 septembre 1592 (Etat civil de Villeneuve).<sup>2</sup>

*Claude*, fils de Nicolas II.

*Nicolas III*, fils de Nicolas II.

*Madeleine*, fille de Nicolas II.

*Jaques*, fils de Nicolas II, souche de la branche vaudoise.

*Estienne*, fils de Nicolas II, grand-père de Louis Du Lon qui en 1716, quitta Villeneuve pour d'engager comme grenadier du roi de Prusse. Il épousa Marie Elisabeth von Bohnstedt et ses descendants résident encore en Allemagne<sup>3</sup>. L'un de ceux-ci K. W. E. Du Lon obtint de l'empereur d'Allemagne, le 20 février 1885 une reconnaissance de noblesse, l'autorisant à porter le nom «von Dülong». Ce diplôme n'amène aucune modification dans les armes de la famille du Lon, qui sont: d'azur à 3 étoiles d'or, 2 et 1, surmontées d'un croissant de même; mais comme cimier il leur octroie deux vols d'azur chargé à dextre d'une étoile d'or, et à senestre d'un croissant de même.

L'armorial Gatschet<sup>4</sup>, qui se trouve dans le cabinet des livres précieux de la bibliothèque publique de Berne, donne à la famille de Lon les armes suivantes: d'azur à 3 étoiles d'or; 2 et 1.<sup>5</sup>

<sup>1</sup> Marguerite Du Lon avait encore une sœur: Appoline, qui épousa Noble Jaques Hugonin.

<sup>2</sup> Il avait épousé Noble Marguerite Clavel de Cully (Etat civil de Villeneuve).

<sup>3</sup> Consulter: *Die Stammbäume der Mitglieder der Französischen Kolonie in Berlin*. Herausgegeben von Dr. R. Beringuier. Berlin 1885. E. S. Mittler & Sohn, éditeurs. N° 2 page 85. Cet ouvrage donne une généalogie ininterrompue de la famille depuis «dominus Amaldricus de Oluns» (1246).

<sup>4</sup> Armorial complété d'après les renseignements de Monsieur l'avoyer de Mulin en 1799.

<sup>5</sup> Tome I page 57.

Les membres de la famille d'Ollon sont généralement qualifiés dans les actes, de seigneurs<sup>1</sup>, donzels<sup>2</sup> ou chevaliers<sup>3</sup>; dès l'an 1560 environ, plusieurs générations ont rempli la fonction de chatelain de la Villeneuve-Chillon<sup>4</sup>.

La famille du Lon a fourni un grand nombre de pasteurs et de magistrats distingués. Citons entre autres Isaac Du Lon<sup>5</sup>, ministre du St-Evangile à Vevey (1691-1752). Jean Abraham Du Lon, Justicier de la Villeneuve<sup>6</sup> (bapt. le 28 mars 1751), ainsi que Paul-Louis-Eugène du Lon<sup>7</sup>, consul des Etats Unis du Mexique, ancien juge de Paix et syndic de Vevey, aïeul de l'auteur de ces lignes.

---

## Die Wappen in der Sakristei der Stadtkirche in Winterthur 1493.

Von Kaspar Hauser.

(Schluss).

(Mit Tafeln X und XI).

### 3. Hans von Sall (Westseite).

Lorentz Scherrer, Walther Roseneger, Hans Binder, seckelmeister.

Hans von Sall. Der alte Lauf der Töss hatte von Dättnau bis nach Pfungen auf beiden Seiten steile Bergvorsprünge gebildet, die zur Keltenzeit als Zufluchtsorte und später zur Anlage von Burgen benutzt wurden. So standen westlich vom Rumstal und Pfungen die beiden Türme Ober- und Unter-Sal, in denen ein kiburgisches, später österreichisches Dienstmannengeschlecht hauste, das nicht reich begütert war und deshalb frühe die unwirtlichen Höhen verliess: die eine Linie siedelte nach Zürich, die andere nach Winterthur hinüber. In einer Urkunde von 1281 wird ihre alte Heimat genannt: der Burghof und das Tannholz, das man nennt das Sal. In einer Zürcher Urkunde von 1274 war Herr Hartmann der Saler Zeuge und kam später in den Rat. Im Jahre 1279 bezeugten in Winterthur Hartmann und H. de Sala den Verkauf von Gütern durch einen Kiburger Ministerialen mit C. von Heimenstein. Diese beiden Geschlechter führten ein ähnliches Wappen, nämlich ein schwarzes Pferd mit rotem Sattel<sup>8</sup>. Gegen Ende des 13. Jahrhunderts hatten sich also die Saler in Winter-

<sup>1</sup> Archives cantonales vaudoises; Accord entre l'Abbaye de Hautecrêt et le chapelain de l'église de Villeneuve, 1246 . . . . Dominus Amaldricus de Oluns de Villanova . . . .

<sup>2</sup> Testament d'Aymon d'Ollon, donzel (archives de Valère F. 61) du 11 juillet 1349.

<sup>3</sup> Archives de Valère, Cartul. du XIII<sup>e</sup> siècle, fol. XXIII et XXIV. Accord entre Rodolphe Monteilliers et maître Gérold de Lausanne . . . . Petrus de Olon, Johannes Ubaldi, milites . . . .

<sup>4</sup> Archives cantonales vaudoises; Reconnaissances pour LL. EE. de Berne, par Thozel du 27 mars 1563 . . . . Claude Du Lon, chatellain de la Villeneuve.

<sup>5</sup> Isaac Du Lon, sur son lit de mort demanda a ne pas être inhumé dans le temple de St-Martin, comme il en avait le droit (Baillage de Chillon en 1660, par E. de Mellet, page 61), Vevey 1861. Il avait épousé Noble Rose Madelaine de la Tour, née de Roveréaz.

<sup>6</sup> Il épousa Susanne Françoise Du Fresne.

<sup>7</sup> Eugène Du Lon était le fils de L. F. Du Lon, membre du grand Conseil du canton de Vaud et de Julie E. de la Rottaz, il épousa en 1848 Elisa Esther Vuichoud du Chatelard.

<sup>8</sup> Z. U. B. IV S. 288, V S. 93, 50, 277, 311, VI S. 236, 360.